

# La Región Extremena

DIARIO REPUBLICANO

(CONTINUACION DE LA CRONICA)

PUBLICIDAD

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de pesetas la línea.  
Los permanentes, los que se publican en las demás planas y los comunicados á precios convencionales.  
Los originales no se devuelven  
No se publica los lunes

SCRIPCIÓN

Badajoz un mes, 1'25 ptas.—En provincias, trimestre, 5 id.—Extranjer trimestre, 6 id.  
La correspondencia dirigirá al administrador.  
Redacción y Administración  
Aren-Aguero, 18



SASTRERIA

DE

TEODOMIRO DURAN.

Socio académico de la internacional de Maestros Sastres.

Se confeccionan toda clase de prendas civiles y militares, con prontitud y economía.

59, CALLE DE SAN JUAN, 59.  
(FRENTE A LOS GABRIELES)

## Interesante á los ganaderos.

Vacunas del «Instituto Pasteur» para prevenir á los cerdos del mal rojo y del carbunco al ganado lanar, cabrio, vacuno y caballar.

Sólo con la vacuna del Instituto Pasteur está demostrado hasta hoy que se reduce la mortandad de estos animales á menos del 1 por 100 en las enfermedades mencionadas.

Más de setenta mil vacunas empleadas en el año pasado en Extremadura, sin un solo fracaso, son la mejor prueba de nuestras afirmaciones.

El que desee instrucciones y prospectos, que los pida á D. Victoriano López Guerrero, Santo Domingo 103, Badajoz, representante en Extremadura del Instituto Pasteur.

SOCIEDAD GENERAL

DE

FONDOS PUBLICOS

Dirección general para España y Extranjero,

SEVILLA.

AGENCIA EN BADAJOZ,

Arco Agüero 9, pral.

Esta Sociedad se encarga por su cuenta y por la de sus clientes de las operaciones siguientes:

Venta á plazos mensuales y al contado de obligaciones amortizables con grandes precios y de gran crédito.

Colocación á plazos y al contado, de las obligaciones de premios que le remitan sus clientes con dicho objeto.

Préstamos sobre obligaciones de premios del crédito. Cobro de premios y cupones.

De formar contratos con las obligaciones de premios que deseen sus clientes, reuniendo gran número de sorteos al año, y pagaderas en los plazos que estos deseen.

Las obligaciones de premios contratadas, pueden retirarse los clientes cuando deseen, pagando los plazos que le resten.

Dirigirse á la Agencia en Badajoz, Arco-Agüero 9, principal, en solicitud al contrato.

Se admiten Agentes para dentro y fuera de la capital, con buenas referencias.

## Eso no basta.

Decididamente, España es el país más desdichado del mundo.

O están en suspenso las garantías,

ó son un mito los derechos que la Constitución otorga á los ciudadanos.

\*\*\*

El Gobierno, que dos días ha manifestaba por medio de los organos cos oficiosos, que no consideraba preciso adoptar medidas extraordinarias, ha acordado suspender las garantías en todo el país, cerrar los círculos carlistas y suspender también la publicación de periódicos que defiendan la causa del Pretendiente.

¡A buenas horas! Después que durante muchos años no se ha hecho más que servir á la reacción, alimentar el fuego, sequiere apagar la hoguera...

\*\*\*

Las medidas adoptadas por el Gobierno, no bastan para realizar los fines que persigue hoy, al ver que los carlistas mimados por la restauración, se deciden á correr aventuras.

Era necesario, para que la libertad librara la batalla definitiva con el absolutismo, cerrar todos los conventos y casas análogas que se han establecido de 20 años á esta parte, pues todos simpatizan con la causa del Pretendiente y les facilitarán socorros si la cosa toma incremento; limar las uñas á frailes y jesuitas; quitar á los elementos clericales la onnímoda influencia que ejercen desde que murió Alfonso XII.

¿Se atreverán á adoptar tales medidas los conservadores ó los fusionistas, los hombres del turno? De seguro que no, y por eso no deben extrañar que los elementos radicales miren con indiferencia, hasta cierto punto, la intenciona carlista.

PESADILLAS

## ¡Qué inviernito!

«Mister Chamberlain, el famoso ministro inglés que ha conquistado el Transvaal, se propone venir á Gibraltar en compañía de algunos amigos.

Se considera de gran importancia este viaje para el porvenir de España, objeto hace tiempo de la rapacidad inglesa»

(Un periódico francés.)

—All right!—dice Mister Chamberlain.  
—¡Good save queen! Hace frío en Londres... Esta maldita niebla me mata... Dispongo de ocho días... Me voy á España. ¡Buen país para pasar el invierno un inglés! ¡Gran estufa el país del sol!

Y Mister Chamberlain se despide del general Roberts, que acaba de regresar del Transvaal y le dice al oído:

—¡General! Mientras prepara usted sus equipajes para España podía usted conquistarme un poco de la China... A España ya lo sabe usted... poca artillería, poca infantería, poca caballería... Un par de cajitas de soldados de plomo bastan para la conquista...  
Y mister Chamberlain llega á Gibraltar.

—¡Hombre!—dice á las pocas horas de

llegar, al gobernador de la plaza:—¿sabe usted que este peñón me va resultando muy pequeño? ¡un pañuelo! ¡Vaya! hágame usted el favor de conquistarme para la hora de almorzar la provincia de Cádiz ¡La manzanilla me gusta! ¡Qué pítima! ¿Y el Jerez, el *Cherry*? ¡Oh, qué vinillo! Además, ya sabe usted... tengo que obsequiar á esos cabecillas carlistas que se empeñan en disparar tiros: ¡pobres! ¡como si para quedarse con España hiciera falta disparar un tiro!... Pero tengo el capricho de ver á un cura con trabuco y pistolas: ¡shohing! ¡splendid!...  
Y Mister Chamberlain se cala el lente y contempla el mar. A lo lejos se dibuja la escuadra española, compuesta de un remolcador y de cuarenta y dos lanchas con ruedas. El ministro inglés hace una seña.

—¡Eh!—grita al almirante inglés.—Amigo comodoro... Hágame el favor de traerme esos barquitos y echarlos en esa jofaina... Los llevaré para mis niños... Tengo un estanque en el jardín de casa.

Mister Chamberlain comienza su almuerzo.

—La verdad es—dice—que para final no nos vendrían mal unas naranjitas. ¡Eh! Mientras terminamos hágame el favor de conquistar la provincia de Valencia y tráigamelas de las más doraditas. Y de paso me traen unos cuantos carlistas para servir la mesa.

Y Mister Chamberlain añade:  
—No se olviden de unas cuantas piezas de artillería. ¡A los chicos de mi presidente a isbury les divertirá hacerlas correr por la mesa de billar! De paso cójame unos regimientos y embálelos en las cajas de soldados de plomo.

Y mister Chamberlain come tranquilamente, mientras sus generales se disponen á traer naranjas envueltas en provincias y vinos embotellados en pedazos de España. Lee un periódico y dice:

—Me ocurre una gran idea. Mañana hay corrida de toros en Madrid. Los palcos son caros... A ver, general. Hágame usted el favor de conquistar Madrid y coger el mejor sitio en la plaza... Y de paso tráigame á Weyler en una jaula... Dícen que es tan feo... ¡una notabilidad entre los micos!

Y mister Chamberlain exclama por fin:  
—Hace fresco... Oiga ¡mozo! Tráigame usted inmediatamente el sol de España. Me lo llevo á Inglaterra... Es lo único que me falta... Las minas de España son nuestras, todo nuestro.

Y mister Chamberlain, al cabo de ocho días, se vuelve á Inglaterra... Entre sus bultos lleva una maleta más... y en ella un letrero pequeño dice en letras blancas: *España*.

—Ahí me la llevo—dice mister Chamberlain.—Es un recuerdo de viaje... 49 provincias... ¡no es mucho! Ya tengo para obsequiar á la familia... Sonríe y se vuelve á Londres.

A esto llama mister Chamberlain, el rapaz ministro de Colonias inglés, pasar ocho días al sol de España. ¡Allright! ¡Good save queen! Hurra!

RODRIGO SORIANO.

## Pacotillas.

En Castrojeriz (Burgos) hay un Alcalde que es el cacique del pueblo.

Y como es cacique, claro, no se ejecutan por el Alcalde más acuerdos que los que tiene por conveniente; el secretario es interino hace 18 meses, y el administrador de consumo y el depositario son interinos también. La corporación pide que esas plazas sean cubiertas con arreglo á la Ley, pero el Alcalde, que

por cierto no es contribuyente, dice que no le da la gana.

Ahora los ediles salen con la embajada de que el ministro de la Gobernación tome cartas en el asunto, destituyendo al Alcalde.

Me ha hecho reír la candidez de esos ediles.

Les va á resultar en balde salir por ese registro.

¡Miren no sea el Alcalde quien destituya al Ministro..!

Un cacique en España es más poderoso que el Gobierno.

¡Ya se librara el señor Ugarte de meterse con el de Castrojeriz, ni con ningún otro!

¡A que no se mete, vaya!

Los yanquis, en Filipinas, para manifestar el desprecio que les inspiran los tagalos, han puesto las oédulas de las personas á peseta y las de los perros á medio peso.

¡Ah, es que los yanquis son muy humanitarios, pero no ejercen!

A un guardia de Madrid, municipal, le ha ocurrido una cosa original.

Volvió el hombre de Casa hace muy poco creyendo de placer volverse loco, porque iba á ver á su querida esposa que le aguardaba de seguro ansiosa. Llegó á su hogar hambriento de cariño y de su esposa en brazos halló un niño.

—¿Quién es este bebe? dijo escamado.

—Juanito, ¿no lo ves? Y le he criado.

—¿Ta? ¡Y por qué crias tú esas cosas!

—¡Mira que dos mejillas tan hermosas! Me lo entregó ha dos años la Fulana,

que vino aquí con él una mañana para que le cuidara y mantuviera, pues ella pagaría lo que fuera.

—¿Y te pago?

—Ni un cuarto.

—¡Vive Cristo!

—Como acabas de oír Ni un cuarto he visto.

—Pues devuelve á su padre la criatura.

—¿Sé yo quién es su padre por ventura?

—Entonces daré parte en la Inspección...

—Vas á meter la pata.

—Es mi misión.

De aclarar el misterio mencionado se encargó ya por último el Juzgado,

que hizo comparecer á la Fulana, la cual de mala gana declaró, del Juez viendo la porfía,

que ella de aquel muñeco era la tía. La esposa, con acento conmovido,

declaró... no sé qué, y el buen marido retiró la denuncia presentada,

diciendo emocionado y compungido:

—¡Aquí, señores, no ha pasado nada! Lo demás de este juicio extraordinario pertenece al secreto del sumario!

ESTRAÑO.

## Crónica parisien.

(De nuestro servicio especial)

Discurso y apertura.—Interesa á los interesados.—Proclama socialista.—Democracia de Bismarck.—Variarao todo.

El discurso del presidente del Consejo Mr. Waldeck-Rousseau en el banquete ofrecido por la municipalidad de Tolosa, así como las declaraciones ante los generales Bomet y Teseyre, han tenido gran acogida en París hasta en los elementos más contrarios al gobierno.

Para los agenos á la política, las declaraciones del presidente han sido una revelación; para los enterados de la situación actual ha sido cosa esperada, cuya causa se adivina claramente. *El Diario Oficial* anuncia la convocatoria del

Parlamento para el día 6 de Noviembre: en ese Parlamento habría desde el primer instante gran diferencia de criterio respecto de la conducta del gobierno para las distintas agrupaciones políticas, y puestos a preguntar los respectivos representantes invertirían días y días en discusiones complicadas que no vendrían a interesar más... que a los propios interesados.

Después de los discursos de Waldec-Rousseau, todas esas preguntas y todas las discusiones vendrán a converger en un punto y a unificar la tarea del Senado y de la Cámara de Diputados.

En el discurso del presidente los más directamente aludidos son las asociaciones religiosas que, sin aquiescencia del clero secular, invaden los campos de la enseñanza y de la política, dividiendo a la juventud y tratando de minar la autoridad del gobierno.

Siguen en las alusiones los socialistas, cuyo Comité central acaba de publicar una orden del día votada por la Federación de Saóno-et-soire en sentido altisonante y despreciativo para las autoridades y la justicia en general.

En esta orden del día, con carácter de proclama, se invita a todos los partidarios de la idea a que profesen el más profundo desprecio a la *justicia burguesa*, a los *Consejos de guerra*, alentándolos para que saigan de la degradante esclavitud y brutal servidumbre en que los tiene la democracia *bismarckiana* de la República.

Desde luego un escrito de esta índole cae bajo la acción de los tribunales, pero el presidente del Consejo, y los demás ministros lo que quieren es sumas y no restas; más que nuevas divisiones prefieren juntar elementos que ayuden en sus trabajos a los que ocupan el poder.

En Francia no se pueden quejar de que se estaciona nada, puesto que por variar se varia hasta el escudo de Paris. M. Pealpa Broun tiene este encargo después de haber sido conferida a la villa la cruz de la Legión de honor.

La divisa *Fluctuat nec mergitur* que actua mente figura en la parte inferior, será reemplazada por dos ramos de laurel unidas por la cinta y la cruz de la Legión, subiendo la leyenda a los lados de escudo.

ARAMIS.

Paris 30 Octubre 1900.

### De todo un poco.

El número de *Madrid Cómic* de esta semana se recomienda tanto por su escogido texto, como por sus numerosas y artísticas ilustraciones, según pueden apreciar nuestros lectores por el sumario que copiamos a continuación.

Texto: De todo un poco, por Luis Taboada.—Los adjetivos por Luis Falcato.—Palabrería, por Ricardo Hernández Bermúdez.—Menudencias, por José Sales Llovera.—Tipos, por Alejandro Sawa.—Así Dios lo quiere y... punto final, por Rafael Torromé.—A vestirse tocan, por Ramón L. Montenegro.—Palique, por *Clarín*.—Zañigadas, por Juan Pérez Zúñiga.—Desde la primera caja, por Un paisano de Ramón.—Correspondencia particular.

Grabados: Eduardo Benot, caricatura de Santana Bonilla.—En la Bombilla, por Márquez.—La primera víctima, por Méndez Alvarez.—¿Con qué trabajan ustedes? historieta, por Tur.—¡Ya esta ahí! dibujo de Medina Vera.—Escenas conyugales, por Préjalan.—«Advertencia», historieta, por Méndez Alvarez.

Dice *La Epoca*: «No nos ha sorprendido que el especialista en las enfermedades de garganta, nariz y oídos, don Alfredo Gallego, haya encontrado medios para curar la sordera, lupus, ozona (fetidez de aliento) y tisis laringea. Sabemos sus dotes de inteligencia, actividad, práctica de 27 años en el ejercicio de su especialidad y entusiasmo por el estudio, y aunque haya entre sus colegas, como sucede siempre al que sobresale del nivel de los demás, algunos que traten de rebajar la importancia de sus procedimientos curativos, esto significa muy poco cuando se proponen contrariar al que ha hecho la carrera a pulso, remontándose a fuerza de estudio y venciendo los tirones de la envidia y rivalidad. Porque así nos consta, a todos los que sufran alguna de aquellas dolencias les decimos: «Ponerlos a tiempo en manos espertas y avezadas a los nuevos y eficaces pro-

cedimientos científicos que emplea el señor Gallego en los enfermos que asiste en su consulta Serrano, 21, donde se ha trasladado de la calle de Fuencarral, y con seguridad os vereis libres de ellas, pues en el dominio de la difícil especialidad a que se dedica, hay pocos que le igualen y ninguno que le aventaje.»

Estando conforme nuestras referencias con lo anteriormente manifestado por el aristocrático periódico madrileño, lo reproducimos por su importancia.

### Sección Oficial

El «Boletín» del 2 publica: Circular del Gobierno civil y oficio de la Comisión liquidadora del batallón provisional de Puerto Rico núm. 1 afecta al regimiento de infantería de Navarra número 25, sobre ajustes de alcances.

Resolución a una consulta del Delegado de Hacienda sobre la recaudación de contribuciones.

Providencia de la Tesorería de Hacienda, declarando incurso en el apremio de primer grado a los contribuyentes de Fuente de Cantos y Llerena que no han pagado sus cuotas.

Orden de cesantía del agente ejecutivo de Albuquerque D. José Pacheco.

Nombramiento de auxiliar de la agencia ejecutiva de Villanueva de la Serena, a favor de D. Antonio Acosta.

Edicto de la Comisaría de guerra sobre arriendo de dos hornos.

Otro del Delegado de capellanías sobre conmutación de rentas de la que fundó en Aljucén Diego Muñoz.

Edictos administrativos de escaso interés.

Otro del Juez de 1.ª instancia de esta ciudad anunciando la subasta de una casa en la calle de Calados.

### Sección Regional.

Por el rectorado de Sevilla se anunciarán a concurso de rasilación las escuelas siguientes: Olivenza, Berrota Azuaga y auxiliar de Balaz, dotadas con 1.100 pesetas anuales; Badajoz (auxiliar) con 1.000; Valle de Santa Ana y Don Benito (auxiliar) con 821 (de niños).

### Arriendo.

Desde 1.º de Octubre de 1901, se arrienda a pasto, labor y fruto de bellotas la dehesa Rozas de Torremegía y los cuartos Fernandina, Berrocal, Cóscoja, Mira del Rio y Chaparro, de la dehesa de «Don Tello», término de Mérida, propiedad del Excmo. Sr. Duque de la Roca.

Para tratar con D. Casimiro Lopo, Bravo Murillo, 12 Badajoz.

### Crónica Local

Una baratillera, llamada María y conocida por la Rubia, alumbró ayer en el cementerio la fosa común, donde colocó unas 20 velas.

Reciba nuestro aplauso.

Nuestro amigo D. Antonio Covarsí, saldrá mañana para Sierra Morena, con el fin de tomar parte en una cacería.

*Agua de Colonia de Orive.*—Notablemente mejorada. El mismo tipo en todos envases. Por su bistratura y condiciones eminentemente higiénicas fué la única premiada en la Exposición Farmacéutica Nacional y obtuvo un primer premio en el IX Congreso de Higiene internacional. Por su aroma exquisito y persistente compite con todas las extranjeras, siendo cuatro veces más barata que todas ellas.

Frascos corrientes de 0'75 a 3 pesetas. Frascos de lujo de 1'50 a 6'50 pesetas. Botella de 1 litro 5'50. Lata de 2 litros 8'50 pesetas. Lata de 4 litros 16 pesetas. Desde 2 litros se remite a cualquier estación de España a los mismos precios. Farmacias y perfumerías. Bilbao. Únicamente, Ascao, 7, donde se dan muestras gratis a las personas que no la conocen y la solicitan con su firma.—En Badajoz, Farmacia de Camacho.

### TEATRO.

Ante todo queremos subsanar una omisión en que incurrimos ayer, enviando un aplauso a D. Joaquin Perez, músico de Gravelinas, por la maestría con que tocó anteanoche el sólo de clarinete en «El Molinero de Subiza».

Con gran concurrencia en las alturas, y escasa en palcos entresuelos, plateas y butacas, se verificó anoche la representación del drama «Don Juan Tenorio».

Ejcutado por una compañía de zarzuela, no podía esperarse que su interpretación dejase satisfecha al público.

Justo es consignar, no obstante, que la Srta. Consuelo Espigas hizo una doña Ines aceptable. Si esta artista, cuya figura impresion agradablemente canta como dec ama, será una de las que más aplausos obtenga.

La Sra. Cortes caracterizó con propiedad el tipo de Brígida. Nos pareció, sin embargo, que al pronunciar algunas frases, y en la mímica, fué más allá de donde debía.

Pablo Lopez hizo cuanto le fué dable por salir airoso del grave compromiso que echó sobre sí al encargarse del tipo del protagonista, siquiera a veces se descubriera en él al actor cómico y no el apuesto burlador.

Andrés López fué un don Luis Megía discreto. Su apostura contribuyó a que su labor artística resultara mejor.

Clemente Rey cumplió en los papeles de Buttarelli y del escultor.

Rius se cuidó sólo de hacer reír a una parte del público.

### FUNCION PARA HOY

La zarzuela en 3 actos,

### LA TEMPESTAD.

En esta obra debutará el barítono señor Rodrigo, y tomarán parte las señoritas Valle y Estrella Lopez, que trabajan por primera vez en esta temporada.

El martes, probablemente, debutará el tenor D. Juan Batrami, en «La gallina Cigarr», obra donde en sus buenos tiempos alcanzaba un gran triunfo.

Y el martes probablemente se efectuará el estreno de «María de los Angeles».

### Dehesa

Se desea comprar una de importancia, en el término de Badajoz, ó inmediata al mismo.

Darán razón en la Administración de nuestro periódico.

Muchísimas fueron las personas que en la tarde de ayer visitaron el cementerio; pero una gran parte de ellas lo hicieron, como si se tratara de una romería y no de tributar un recuerdo a seres queridos.

En las inmediaciones del Campo Santo había puestos donde vendían nueces y castañas; y otros puestos semejantes veíanse en el trayecto que hay entre aquel triste lugar y la población.

También vimos a algunos individuos en completo estado de embriaguez.

*Reuma.*—Se alivia siempre a la primera untura del *Balsamo antirreumático de Orive*, 2 pesetas frascos, Farmacias.—En Badajoz, la de Camacho.

### Cognacs Henri Garnier y C.º

### REGISTRO CIVIL.

Días 1 y 2 de Noviembre de 1900.

### FALLECIDOS

Juan Mata Sayago, 76 años, lesión nerviosa crónica.—Daniel Borralló Díaz, 57 años, lesión cerebral crónica.—Ramón Peña Lairado, 23 años, tuberculosis pulmonar.—Juan Constantino Saucedo, 4 meses, atrepsia.

### NACIDOS

Carmen Iglesias Cisneros.—Paula Herrera Agudo.—Adelaida Barro Pordomingo.—María Naira Espinosa.—María Antonia Zapata Galeano.

### CASAMIENTOS.

José Carrón Sanchez con Carmen Correa Hernández.—Miguel Sanchez Priz con Francisca Hernández Vazquez.

### CHARADA POR EME.

Primera, dos y tercera son

letras de nuestro alfabeto; prima segunda tercera es un pueblo algo pequeño de León; en *te cia prima* has de ver también un pueblo de Soria; en música *cuatro*; el *total*, lector experto, como *prima dos* con *cuarta*, (aunque creas que es un camelo) son, además de apellidos, si te fijas bien, dos pueblos.

(La solución mañana.)

Solución a la anterior: MISERERE.

### Vino de mesa superior

abricado en la misma forma que lo hacen en la Rioja.

Se vende a 6 pesetas arroba y 40 céntimos el litro, plaza de Minayo núm 17, fábrica de aguardientes, frente al depósito.

### Fernando González Hernández

Habilitado de Clases Pasivas

RAMON ALBARRAN 21, PRINCIPAL

(ANTES MORALEJA.)

## Servicio telegráfico

### La guerra del Transvaal.

Madrid 2 (8 n.)

Confirmase que un comando boer hizo prisionero cerca de Coneva, un puesto avanzado inglés, compuesto de 90 hombres.

Después detuvo en Holfontein un tren correo que venia del Cabo, apoderándose del contenido de los wagones, y quemó la correspondencia.

Frente a Odenulserom se presentó un comando boers de 200 hombres. Trabose enseguida combate, y como se oculta el resultado del mismo, sospéchase que no fué favorable a los ingleses.

### Sobre la suspensión de garantías.

Madrid 2 (8'10 n.)

La «Gaceta» de hoy publicó un decreto suspendiendo las garantías constitucionales en toda España.

Los ministeriales dicen que ese decreto obedece al propósito de destruir en breve plazo los manejos y la organización carlista.

### El oro inglés.

Parece indudable que en Londres se han reunido los fondos para la intentona carlista.

### Comentarios

Coméntase el lenguaje que emplea la prensa inglesa al hablar de las partidas carlistas.

## Profesor de idiomas

Francés, Inglés, Alemán y Portugués.

D. Juan Manuel Avelino Montero Souza.—Lecciones a domicilio y a los Centros docentes de esta capital.

Para mas informes dirigirse a la administración de este periódico, Arco-Agüero 18.

## ACADEMIA DE DER. (CH)

### MORALES.

La más acreditada de Madrid y que mejores resultados ha obtenido en los exámenes de Junio y Septiembre.

Se admiten internos. Se contesta a los padres y encargados que escriben de provincias.

Directores: DON J. MORALES DEL CAMPO y DON M. ANTONIO VALDEAVELLANO.

Calle de San Bernardo, 33 y 35.

MADRID.